ESSAI.

L'épopée des chemins de fer.

ED. Resp. Michel Le Haen.

Préambule.

L'épopée des chemins de fer est un sujet d'autant plus passionnant qu'il concerna en très peu de temps tous les continents, régions et pays du monde entier. Pour comprendre l'importance de cette thématique intéressante, il convient de se

remettre dans le contexte et l'histoire de ses débuts.

Imaginez à quel point l'installation des chemins de fer bouleversa la vie des gens dès le début du XIXème siècle. En effet, songeons au fait qu'il fallait trois jours à une diligence ou un malle - poste pour franchir la distance qui sépare Bruxelles et Paris et que ces voyages fastidieux étaient réservés à une élite bourgeoise. Les gens de condition modeste étaient appelés à rester river chez eux sans la moindre possibilité de découvrir le monde proche qui les entourait.

L'aventure ferroviaire, en quelques années, fait exploser des verrous séculaires.

Progressivement, les communautés se rapprochent et partagent des informations, effectuent des transactions et s'enrichissent forcément mutuellement.

La révolution du rail fut incontestablement la chiquenaude technique laquelle par un effet boule de neige va précipiter de grands événements sociaux, culturels, commerciaux et même politiques. Tous les possibles semblent tout à coup se dessiner et provoquer des changements inattendus.

Aujourd'hui, nous avons acquis une fâcheuse tendance à banaliser une prouesse qui est rentrée communément dans nos usages et nous vivons en quelque sorte cette réalité comme un simple dû.

Dans tous les domaines de la technicité, le chemin de fer est le premier bien avant le bateau et bien sûr l'avion mais ces différents événements d'inventivité ne sont-ils reliés quelque part ?

Bien entendu, sans le coup de pouce de la vapeur alliée au charbon, les choses se seraient largement compliquées. Le pétrole puis l'énergie électrique avant sans doute d'autres sources d'énergie contribuent et vont continuer à contribuer au développement humain de nos sociétés.

Méditer, chercher et écrire à propos du miracle ferroviaire me paraît appartenir à l'espace d'un devoir de mémoire, d'Histoire et de Philosophie.